

JUEVES 22 DE JUNIO DE 2023

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

REFORMA ELECTORAL

PROPUESTA DE MORENA ES “HIPÓCRITA Y CÍNICA”

Por Sergio Hernández

Hipócrita y cínica, así calificó el diputado del PRI, Paul Ospital la propuesta de reforma electoral que presentó Morena. “Vi algunas declaraciones en particular del foro que hicieron y lo que me llama la atención es el cinismo que tienen porque a nivel federal no proponen lo que aquí sí proponen, entonces su partido a nivel federal piensa otras cosas, su partido a nivel federal no propone lo que hacen aquí en Querétaro y aquí si lo hacen como una exigencia a sabiendas que no tienen los votos entonces no sé si”. Lo que buscan, dijo, es el aplauso fácil a través de la demagogia pero si verdaderamente quisieran eso lo hubieran propuesto a nivel federal donde por cierto tienen la mayoría para probarlo. Ante ello dijo que su partido trabaja en una contrapropuesta a la que presentó el Instituto Electoral, en donde se impulsará a ley 3 de 3 contra la violencia de género para que ningún violentador pueda llegar a las boletas, nadie que haya sido sentenciado por violencia sexual, violencia familiar, por violencia a una mujer por su condición de género y por ser deudor alimentario entonces sí o sí vamos a empujar y presionar para que la reforma electoral venga la ley 3 de 3. Consideró que lo que planea el **Instituto Electoral** “tiene muchísimas áreas de oportunidad” primero y segundo creo que hay que buscar la flexibilidad para los partidos políticos, para las posibles alianzas y coaliciones hacia adelante sin tocar el tema de igualdad sustantiva y sobre todo que las mujeres al final del día no haya más candidatas sino más mujeres gobernando más personas porque lo que hemos visto es que se van a municipios más pequeños las candidaturas por el tema de los distritos, están partidos igual en temas de población pero no asunto de municipios no hemos visto mujeres gobernando a más personas, solamente hemos visto más candidatas en más municipios pequeños entonces sin trastocar eso creo que sí hay muchas áreas de oportunidad sobre las cual es debemos trabajar y lo estamos haciendo. -¿Es deficiente? -No, pero es la visión del Instituto Electoral y ahora vendrá la contrapropuesta o la visión estructural de los partidos políticos y de sus representantes. (N 4)

<https://noticiasdequeretaro.com.mx/2023/06/22/propuesta-del-pri-es-hipocrita-y-cinica/>

COLUMNA BAJO RESERVA

EL PROYECTO DE REFORMA ELECTORAL PASA LA ADUANA DEL TEEQ. La propuesta de reforma electoral que se cocinó en el **IEEQ** que preside Grisela Muñoz ayer pasó la aduana del Pleno del Tribunal Electoral. Este órgano, nos cuentan, la aprobó por unanimidad. Ahora, nos refieren, todo está listo para que en próximos días se presente ante la Legislatura local, donde el PAN tiene mayoría absoluta. Recordemos que el plan busca fortalecer la equidad de género en la designación de candidaturas y propone que el proceso electoral inicie en la tercera semana de noviembre de 2023. (EUQ 2)

<https://www.eluniversalqueretaro.mx/bajo-reserva-22-de-junio-de-2023/344230>

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

PURA SIMULACIÓN DE “CORCHOLATAS”

Promoción de “corcholatas” son actos burdos y de simulación; señaló la presidenta del PAN, Leonor Mejía; al referir que, quienes vendrán a gritar a las plazas, abandonaron sus encargos y responsabilidades públicas por la ambición del poder. (PA 6, ESSJR 4)



JUEVES 22 DE JUNIO DE 2023

PRD

PERREDISTAS PROPONEN ELECCIONES PRIMARIAS

El dirigente estatal del PRD, Diego Urías, dio a conocer la propuesta de su partido para el método de selección de candidatas a cargos de elección popular para el proceso electoral de 2024, que debiera ser a través de elecciones primarias. (DQ 8)

ADOLFO CAMACHO, LA CARTA FUERTE DEL PRD PARA LA CAPITAL QUERETANA

Esta mañana la dirigencia estatal del Partido de la Revolución Democrática en Querétaro (PRD) se reunió en rueda de prensa para dar a conocer a los medios de comunicación la postura oficial del partido de cara al proceso de precandidaturas para la presidencia de la República, así como los diferentes gobernadores, alcaldes y demás funcionarios públicos que serán electos en nuestro país. Al anunciarse el inicio de las estrategias para tener el mejor método de elección de sus candidatas y candidatos a cargos de elección popular de cara al proceso electoral del 2024, la dirigencia estatal del PRD ve con buenos ojos la posible candidatura de Adolfo Camacho para abanderar al partido del Sol Azteca en las próximas elecciones por la presidencia municipal de Querétaro. (La Tertulia MX)

MORENA

REBASAN “CORCHOLATAS” ACUERDO DE AUSTERIDAD

A pesar de tener un acuerdo para llevar a cabo una campaña nacional interna austera y sin propaganda, los mítines virtuales, mensajes en redes sociales, lonas, espectaculares, spots en pantallas gigantes y bardas pintadas han distinguido la primera parte de la contienda interna de, al menos, tres de las seis corcholatas de Morena que pelearán por la candidatura presidencial en 2024. (DQ 9)

ASAMBLEAS INFORMATIVAS DE ADÁN AUGUSTO REUNIRÁN HASTA OCHO MIL PERSONAS EN QUERÉTARO

Integrantes del grupo en el estado que encabeza el movimiento en favor de Adán López, delegado del Morena, informaron que esperan la asistencia de entre seis y ocho mil personas en las asambleas informativas que realizará en Querétaro y San Juan del Río, este jueves y viernes, el aspirante a convertirse en coordinador nacional de la Defensa de la Cuarta Transformación. (CQRO 7, EUQ 1 y 4)

LLEGAN A QUERÉTARO LAS PRIMERAS “CORCHOLATAS”

Este jueves, viernes y sábado, dos de las llamadas “corcholatas” de Morena, aspirantes a la candidatura presidencial, tendrán actividades en Querétaro como parte de su gira nacional para presentar sus propuestas a la militancia y simpatizantes de la cuarta transformación, a fin de salir favorecidos en la encuesta que definirá al candidato a la silla presidencial del partido del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador. (AM 14)

FRENA MORENA A LÍDERES LEGISLATIVOS

Pese a no dejar de lado el respaldo a Marcelo Ebrard, Juan Jiménez, diputado coordinador del grupo parlamentario de Morena en el Congreso local, confirmó que no asistirá a los eventos de precampaña interna, como parte de los acuerdos que se establecieron en el partido. (DQ 8)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: ACERCAN POLICÍA DE EL MARQUÉS A LAS COLONIAS

Enrique Vega presenta el programa para Zakia, Paseos del Marqués y Los Héroes. (DQ principal)

N: PLANTA SIETE DE SAFRAN

Con inversión de 80 mdd, la generación de 800 nuevos empleos y banco de ensayos. (N principal)

JUEVES 22 DE JUNIO DE 2023

AM: SOLO 10% DE EMPLEADOS CON ACCESO A VIVIENDA

Los reportes del IMSS indican que 67 mil 809 trabajadores formales ganan lo suficiente para costear un crédito; las casas tienen un costo promedio de 1.4 mdp. (AM principal)

EUQ: SAFRAN EXPANDIRÁ OPERACIONES CON 80 MDD DE INVERSIÓN

Crearé 800 nuevos empleos de alta especialización, informó Kuri, quien se reunió con ejecutivos de la firma. (EUQ principal)

CQRO: 80 MDD INVERTIRÁ EMPRESA FRANCESA EN SU EXPANSIÓN EN QUERÉTARO: KURI

Durante su reunión con ejecutivos de SAFRAN, el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González, presentó las capacidades aeroespaciales de la entidad. (CQRO principal)

PA: ANUNCIA SAFRAN VII PLANTA, AQUÍ

Realizará otra inversión de 80 millones de dólares y generará 800 empleos para su laboratorio de pruebas de motores de avión. (PA principal)

P: AMPLIA SAFRAN OPERACIONES EN QUERÉTARO: INVIERTE 80 MDD

La firma aeronáutica de origen francés generará 800 empleos mediante la construcción de su séptima planta y la ampliación de dos fábricas más; el gobernador Mauricio Kuri anunció el acuerdo. (P principal)

PODER EJECUTIVO

TRIPLICA DELASTEK OPERACIÓN

La empresa canadiense Delastek anunció mayor crecimiento en el estado, la cual triplicará sus operaciones en la entidad, de acuerdo con el gobernador Mauricio Kuri, quien realiza una gira de trabajo en el Paris Air Show en Francia. (Fórmula Noticias)

INVERSIÓN DE 80 MDD Y LA GENERACIÓN DE 800 NUEVOS EMPLEOS: SAFRAN

El gobernador Mauricio Kuri se reunió con ejecutivos de la empresa SAFRAN, quienes ratificaron su confianza en Querétaro y anunciaron la expansión de operaciones en la entidad con una inversión de 80 mdd y la generación de 800 nuevos empleos de alta especialización para los próximos años. (N 2, DQ 1 y 3)

PASO A DESNIVEL DE 5 DE FEBRERO ABRIRÁ LA SIGUIENTE SEMANA

La próxima semana se abrirá el paso a desnivel del segundo carril del Paseo Cinco de Febrero a la altura de la avenida Zaragoza en dirección sur-norte. (...) El puente superior, que conectará a 5 de Febrero con Zaragoza y prolongación Zaragoza lleva alrededor de 80% de avance. El cruce de Zaragoza lleva un avance entre el 60% y el 70%, y será la primera parte de la obra en terminarse. (...) El titular de la SDUOP, Fernando González, informó que la megaobra lleva un avance general del 48%. (P 3)

PODER LEGISLATIVO

NO A LISTA DE DEUDORES ALIMENTARIOS EN LA LX LEGISLATURA

La presidenta de la Mesa Directiva, Graciela Juárez, expresó que no ha tenido acercamiento con las activistas de Adax Digitales, aunque sí se enteró de su solicitud. Sin embargo, adelantó que no se puede legislar en la creación de un padrón de deudores alimentarios, sin tener un lineamiento nacional. (PA 1 y 8, DQ 9)

DIPUTADA ENTREGA RECONOCIMIENTO A DOCENTES EXTRAORDINARIOS

La diputada Ana López, presidenta de la Comisión de Educación y Cultura, en compañía de la presidenta de la Mesa Directiva, Graciela Juárez, realizó el evento “Entrega de reconocimientos a docentes extraordinarios”, en honor a la gran labor que realizan los maestros. (PA 6)

JUEVES 22 DE JUNIO DE 2023

MUNICIPIOS

EL ACTOR LUIS FELIPE TOVAR IMPARTE TALLER DE TEATRO EN CENTRO CULTURAL DE CORREGIDORA

Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, dio la bienvenida al actor Luis Felipe Tovar, quien eligió este municipio para compartir su conocimiento de amplia trayectoria durante el taller de actuación que impartirá en el Centro Cultural de Tejada. (DQ 5, EUQ 9)

DIRECCIÓN DEL DEPORTE LOCAL SIGUE ACÉFALA

El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, informó que todavía no tiene el nombre de quien estará ocupando la Dirección del Deporte; sin embargo, subrayó que a pesar de ello, las actividades no se han frenado. (ESSJR 4)

CONFORMARÁN ALIANZA CIUDADANA POR DETENCIONES EN ESCOLÁSTICAS

Por parte de 20 organizaciones del estado se formará una alianza ciudadana para exigir la liberación de las personas detenidas el 13 de junio en Escolásticas, municipio de Pedro Escobedo; así como castigo a los responsables de la represión que, aseguraron, vivieron habitantes de la comunidad, informaron integrantes del Movimiento Alternativo de Vivienda Popular, Frente Independiente de Organizaciones Sociales, Frente Democrático Independiente y Frente Estatal de Lucha, entre otros. (CQRO 7)

RECAUDARÁN FONDOS PARA BOMBEROS VOLUNTARIOS DE TEQUISQUIAPAN

Integrantes del Cuerpo de Bomberos Voluntarios de Tequisquiapan dieron a conocer que realizarán un evento para recaudar fondos para la adquisición de equipo y mejora de sus instalaciones, a través de una subasta de piezas donadas por artistas locales. Tras referir que buscan alcanzar la donación de 200 mil pesos, Karina Aguilar, líder del equipo directivo de Bomberos Voluntarios de Tequisquiapan, confirmó que en la actualidad cuentan con un grupo de cerca de 120 voluntarios, de los cuales solo 16 reciben un incentivo económico. (CQRO 5, N 5)

MÁS MOVILIDAD PARA EL TEPOZÁN

En la ruta de los anuncios de obras para las comunidades rurales del municipio de Amealco de Bonfil, ahora le tocó a El Tepozán, en donde integrantes del gabinete del edil, René Mejía, encabezaron el banderazo de arranque para la realización de un empedrado. (ESSJR 7)

INFORMACIÓN GENERAL

DOCENTE DENUNCIADO YA CONTABA CON UNA AMONESTACIÓN: RECTORA

El docente de la Facultad de Derecho de la UAQ, denunciado penalmente y ante la universidad por Daniela Villanueva Peña Alfaro por presuntos delitos sexuales, fue acusado ante la Unidad de Atención a la Violencia de Género en 2020 por otra alumna, confirmó la rectora Teresa García. (CQRO 2)

SOLO 9.8% DE EMPLEADOS PUEDE COMPRAR VIVIENDA

Durante mayo, el 54.77% de trabajadores formales de Querétaro (376 mil 698 personas) ganó de uno a dos salarios al día (entre 207.44 y 414.88 pesos), mientras que 0.33% (2 mil 299 empleados) menos de un salario; esto equivale a un ingreso mensual de entre 6 mil 223.2 y 12 mil 446.4 pesos al mes. (AM 4)

REESTRUCTURAN PROGRAMAS DE POSGRADO EN DERECHO

Con el objetivo de ofertar programas de posgrado de calidad y acordes a las necesidades actuales, la Facultad de Derecho de la UAQ realiza un proceso de reestructuración del área de posgrado, el cual inició con las especialidades, informó la jefa de posgrado de la unidad académica, Karla Mariscal. (N 4)

JUEVES 22 DE JUNIO DE 2023

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

¡SORPRESA! Un día después de que lo hizo Ricardo Astudillo, el senador Gilberto Herrera Ruiz se sumó a las invitaciones para una comida que encabezará el sábado Claudia Sheinbaum, un poco antes del mitin en Plaza de Armas. Nadie le avisa al morenista que esa disputa por quedar bien con la precandidata presidencial de la 4T hace rato que se la ganó el verde ecologista, porque la Casa de la Marquesa (donde será el encuentro) pertenece a la familia de Astudillo. **GIRA.** Muchas manos se pelean la representación estatal de Sheinbaum, pero muy pocas se la juegan con Adán Augusto López, exsecretario de Gobernación que hoy llega a San Juan del Río y Querétaro en la adelantadísima precampaña de las “corcholatas”. **GABINETE.** Tras el “Aquí Contigo” en la Sierra, algunos secretarios regresaron para atender las necesidades de aquella zona. No se sabe si por orden del gobernador o por iniciativa propia, pero allá han estado Rosendo Anaya de Desarrollo Agropecuario; Javier Amaya de Protección Civil y Gerardo Cuanalo de Movilidad. (DQ)

EXPEDIENTE Q / TALENTOS

Por Adán Olvera

La música tiene un poder increíble para conectar con las emociones y crear un sentido de comunidad y sobre todo construir una sociedad de paz, ofreciendo oportunidades a los jóvenes principalmente. En México, un país rico en tradiciones musicales, existe un gran potencial para utilizar la música como una herramienta para apoyar y empoderar a los jóvenes. Una forma de apoyar a los jóvenes mexicanos a través de la música es proporcionarles acceso a los grandes talentos para que desarrollen sus habilidades. Luis Nava presentó el programa “Talento por el Barrio”, una serie de acciones diseñadas para que las y los apasionados de la música, y en especial del hip hop y el freestyle se capaciten en diferentes aspectos del ecosistema de la industria musical. Se abren oportunidades para que los jóvenes puedan expresarse y compartir su talento musical; estos talleres, concursos, festivales o eventos donde los jóvenes puedan mostrar sus habilidades y ser reconocidos por su talento. Esto no solo les brinda una plataforma para desarrollar sus habilidades, sino que también promueve la confianza en sí mismos y la autoexpresión. También sirve para la prevención o atención de factores de riesgo como son la violencia y las adicciones; este proyecto urbano musical busca el desarrollo cultural y emocional de la juventud, para que a través del hip-hop y la técnica del freestyle tengan un espacio de crecimiento y aprendizaje constante, no discriminatorio e inclusivo, para la prevención de problemas psicosociales. Talento por el Barrio será una acción concreta que va a cambiar vidas; que va a sacar lo mejor de los jóvenes queretanos y éstas son acciones concretas, que alejan a la administración de Luis Nava de la banalidad de publicitar su imagen en revistas inexistentes o de poca monta. **DE REBOTE.** El incendio en una bodega en la zona de Carrillo puso al descubierto almacenaje de combustible de manera ilegal y al parecer de actividad ilícita, los malandros andan cerca y ahora a esperar a los dueños de ese “negocio”. (DQ)

DIVERSIDADES | TRES MARCHAS DEL ORGULLO EN QUERETARO

Por Walter López

“**DEFINITIVAMENTE QUERETARO YA CAMBIÓ**”. Hola, queridas lectoras y lectores. Hoy dedicaré esta columna a contarles lo sucedido en las tres marchas del orgullo LGBTTTIQ+ que tuvimos en nuestro estado de Querétaro este mes de junio. Iniciemos con San Juan del Río, donde la marcha del orgullo, en su tercera edición, se llevó a cabo el sábado 3 de junio y congregó a 600 personas, y según cifras de los medios de comunicación de esa ciudad, ha sido la más grande de todas las organizadas hasta ahora. Esta marcha en San Juan del Río tuvo como lema “Sí al cambio de identidad de género legal en Querétaro”, ya que una parte significativa de las personas que han organizado esta marcha históricamente, son personas de las comunidades trans y no binarios, a quienes la falta de una ley de cambio de identidad de género por vía administrativa en el nuestro estado, les dificulta las opciones de estudiar y/o trabajar sin discriminación. Por eso, agradecemos a la Defensoría de Derechos Humanos de Querétaro, que haya aceptado ingresar a la LX Legislatura de Querétaro dicha iniciativa, antes de que acabe este mes de junio. Ésta será la tercera legislatura que recibirá una iniciativa para que las personas trans y no binarios puedan obtener una nueva acta de nacimiento y así poder corregir su nombre y género en sus documentos esenciales para poder estudiar o trabajar sin el miedo a que alguien los discrimine o ataque por su identidad de género.



JUEVES 22 DE JUNIO DE 2023

¡¡Enhorabuena San Juan del Río!! Seguimos con Jalpan de Serra, donde el sábado 7 de junio se llevó a cabo la segunda edición de la Marcha Pride de la Sierra Gorda queretana. Dicha marcha duplicó el número de asistentes del año pasado y congregó a más de cien personas. Lo importante de esta marcha serrana, es que las personas LGBTTTIQ+ eran mayoritariamente jóvenes, pero que en muchos casos iban acompañadas de sus familiares, fue en esencia una marcha con un gran ambiente familiar. Se contó también con el arropamiento de varios colectivos LGBTIQ+ tanto de la huasteca potosina como de la capital queretana. El lema de esta marcha fue “Hasta que ser libre deje de ser un acto de valentía”, en referencia a que hasta hoy, las personas LGBTIQ+ de la Sierra Gorda tenían que emigrar a la capital del estado o a otras partes del país, para poder ser libres, felices y poder mostrar sus verdaderos colores. Con estas marchas, uno de los objetivos de las personas organizadoras es que eso cambie, y que la sociedad serrana pueda abrir espacios seguros e incluir a sus hijas, hijos e hijes LGBTIQ+ para que puedan vivir sin miedo en la tierra que les vio nacer. ¡¡Que así sea Sierra Gorda!! Terminamos con Querétaro capital, que el sábado 17 de junio vivió su 7ª Marcha de Orgullo y Dignidad, en la que rompieron todos los récords de asistencia, congregando a doce mil personas que marcharon, lucieron maravillosos outfits, gritaron consignas, reclamaron derechos y tomaron el centro de la ciudad capital, como nunca se había visto antes. La secretaria de Gobierno Lupita Murguía, al dar el parte de la marcha en saldo blanco, lo sintetizó en estas palabras: “La Marcha Pride fue una fiesta”. Y es cierto, las marchas son liberadoras, el tomar las calles de tus ciudades y mostrarte tal cual eres un día al año es para celebrarse, para celebrar la vida, que en medio de todas las complicaciones y discriminaciones que vivimos, un día al año es para ti, para tu comunidad, para ser visibles y reclamar tu derecho a existir en esta sociedad...eso hay que celebrarlo a lo grande. Además, actualmente en el calendario ya hay muchas otras fechas para poner sobre la mesa los diferentes problemas que nos atañen, como el 17 de mayo: Día contra la Homo-lesbo-bi-transFobia, o el 20 de noviembre: Día de la remembranza Trans, donde recordamos a nuestras hermanas trans que han sido asesinadas por el prejuicio. También, para eso tenemos en Querétaro grupos que se especializan en la incidencia política y que han logrado ya hacer ley el matrimonio igualitario, están a punto de lograr la prohibición de las mal llamadas “terapias de conversión” y pronto ingresarán junto con la Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro, la iniciativa de cambio de identidad de género por vía administrativa. Actualmente, las y los colectivos LGBTIQ+ son como un ecosistema bien estructurado y especializado, con cada grupo trabajando en lo que sabe hacer: organizar marchas, organizar festivales de diversidad, apoyar a la comunidad en temas de salud, en temas espirituales, legales o de desarrollo humano. Eso nos hace trabajar con mucho más eficacia y eficiencia. Al final, algo quedó claro después de estas tres marchas en el estado, Querétaro ya no tiene vuelta atrás y no queda más que acelerar la integración sin discriminación de esas 153,000 personas que formamos parte de la comunidad LGBTTTIQ+ queretana y que estamos trabajando para lograr ese Querétaro próspero, libre, incluyente y equitativo para todas las personas en nuestro estado. (DQ)

ASTERISCOS

NEUTRALIDAD. Carmen Gómez, quien funge como secretaria de Capacitación y Formación Política de Morena en Querétaro, les pidió a las secretarías y a la dirigencia estatal del partido, abstenerse de apoyar a cualquiera de los seis perfiles que buscan la candidatura presidencial. Con la próxima visita de Adán Augusto López y Claudia Sheinbaum, les recordó a aquellos funcionarios del partido que no pueden acudir a los eventos de los aspirantes, o de lo contrario tendrían que renunciar a su cargo. ¿Harán caso? **ACTOS BURDOS.** La dirigente del PAN, Leonor Mejía, no se guardó nada y tundió a Morena y a su proceso interno para elegir candidato. Con la visita de las primeras “corcholatas” a Querétaro, la panista acusó a Morena de “inventar” su propia ley electoral con la “promoción anticipada”. “Quienes vendrán a gritar a las plazas, abandonaron sus encargos y responsabilidades públicas por la ambición del poder por el poder mismo”, aseguró Leonor Mejía. De paso, el mensaje podría llegar también a los suyos para que esperen los tiempos legales. **¡BAJAAAN!** Según el INEGI, nuevamente el número de pasajeros del transporte público descendió casi un 12%. Esta reducción fue interpretada por el Observatorio Ciudadano de Movilidad como un hartazgo de los usuarios ante las múltiples fallas en el servicio, los problemas con las tarjetas de prepago, las unidades descompuestas, la reducción de rutas y la estandarización de frecuencias que ha modificado los traslados de los pasajeros. Muchos cambios que no han sido del todo eficientes. Los usuarios suelen tener la razón en estos casos; ¿los escucharán? (AM)



JUEVES 22 DE JUNIO DE 2023

BAJO RESERVA

SHEINBAUM SE REUNIRÁ CON DIRECTIVOS DE MEDIOS. Además del mitin que prepara Claudia Sheinbaum para este sábado a las 16:00 horas en Plaza de Armas, nos cuentan, que ya corre la organización de una reunión que tendrá la exjefa de gobierno de la CDMX con directores de medios de comunicación del estado. Este encuentro, nos dicen, es organizado por el senador y exrector de la UAQ, Gilberto Herrera. El objetivo, nos comentan, es dar el micrófono a los comunicadores para que hagan preguntas directas a doña Claudia, pero también habrá un diálogo cordial para familiarizar a la morenista de la problemática que vive la entidad. (EUQ 2)

INFLUENCIA MILENIAL / UN BINOMIO MUY QUERETANO: COMPETITIVIDAD E INNOVACIÓN

Por Rodrigo Ruíz Ballesteros

Queridos lectores, en esta columna vamos a entrarle a un tema que genera controversia y despierta curiosidad entre los motores productivos queretanos: la relación entre innovación y competitividad. ¿Es realmente posible mantener ambos valores en equilibrio? O ¿es necesario elegir uno sobre el otro? Planteo esta reflexión a raíz de los recientes resultados del Índice de Competitividad Estatal 2023 (ICE), publicado por el renombrado Instituto Mexicano para la Competitividad. Según este informe, Querétaro se posiciona como el segundo estado más competitivo del país en términos generales. ¿Cómo entenderlo? Y más aún: ¿cuáles son sus repercusiones? Analicemos a fondo los datos que revela el ICE 2023, un meticuloso estudio que abarca más de 72 indicadores. Querétaro destaca en subíndices relacionados con la estabilidad y gobernabilidad, la influencia positiva de las autoridades, el desarrollo económico y la calidad de vida de sus habitantes. (...) (EUQ)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

PROMOCIÓN DE “CORCHOLATAS”, BURDA Y DESASEADA PRECAMPAÑA: PAN. Que los actos de promoción de las “corcholatas” de Morena en Querétaro y en el resto del país son una burda y desaseada precampaña que se presta a actos de corrupción, y están inventando su propia ley electoral para evadir con esta simulación a la legislación misma que nos rige como país, señaló en un comunicado la presidenta del PAN en Querétaro, **Leonor Mejía**, antes de la visita al estado de quienes, aseveró, huyeron a su responsabilidad abandonando cargos públicos por la ambición del poder por el poder mismo. “Quienes vendrán a gritar a las plazas dejaron secretarías de estado, dejaron la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, dejaron el Senado y la Cámara de Diputados. No les importó que hoy el país esté hundido en la violencia, que haya miles de familias enlutadas por la inseguridad: simplemente se fueron a esta simulación por su ambición misma y para endulzar los oídos al presidente”. **TENDRÁ FISCALÍA NUEVA SEDE EN PEDRO ESCOBEDO.** Que el fiscal general **Alejandro Echeverría Cornejo** y el presidente municipal de Pedro Escobedo, **Amarildo Bárcenas**, firmaron la escritura pública con la que se concreta la donación de un predio, a favor de la Fiscalía General del Estado (FGE) para la construcción de una nueva unidad de investigación del delito. Esto, con el fin de que los servicios de investigación y persecución del delito estén en el mismo municipio, evitando el traslado a otras demarcaciones. Dicha unidad se sumará a los nuevos edificios que se construyen en Ezequiel Montes y El Marqués. **VEGA CARRILES ARRANCA CAMPAÑA #CONFÍOENMIPOLICÍA.** A propósito de El Marqués, el alcalde **Enrique Vega Carriles**, acompañado por el jefe de la Oficina de la Presidencia, Rodrigo Monsalvo, y el secretario de Seguridad Pública y Tránsito Municipal, Javier Cortés, presentó la campaña #ConfíoEnMiPolicía, que busca generar un diálogo directo y cercano entre la comunidad y el policía para fortalecer la confianza ciudadana con los oficiales. En Paseos de El Marqués, Los Héroes, El Mirador y Zakia, Vega Carriles presentó a los agentes que estarán ubicados de manera fija en cada localidad de la demarcación, contarán con dos patrullas y portarán un teléfono celular para atender los reportes ciudadanos de manera inmediata. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO / VERANO PELIGROSO

Centenares de expedientes salieron este miércoles de la sede del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Querétaro para ser llevados a nuevos archivos. Y, claro, el traslado se hizo en diablito. ¿Se imagina querido lector o lectora las historias que guardan esos documentos, asoleados en el nunca mejor llamado Portal de Dolores? ¡Ay, nanita! (PA 1)



JUEVES 22 DE JUNIO DE 2023

FUENTE DE EL MARQUES / INEDITA ESCASEZ DE HIELO

Por Juan Antonio del Agua

Con temperaturas cercanas a los 40 grados centígrados en nuestra zona, recibimos el verano con esta inédita escasez de ¡hielo! Ya hemos tenido crisis de azúcar, huevo, papel sanitario y por supuesto de vacunas, pero nunca de hielo. No es de Dios. (PA 1)

PLAZA DE ARMAS / ADÁN, EL DE PARAÍSO, EN BUSCA DEL EDEN

Por Sergio A. Venegas Ramirez

¿Y ustedes están Agosto?: Sabino. Hoy estará en Querétaro el extitular de la Secretaría de Gobernación. El sábado celebrará Sheinbaum su cumpleaños en SJR y Querétaro. Directora de Química, Silvia Amaya, candidata a la rectoría de la UAQ. La Viejoteca: Maximiliano y Pío IX, un hallazgo de Mariano Palacios. **Dos días.** Eso durará la primera visita del ex secretario de Gobernación, el tabasqueño **Adán Augusto López Hernández** a nuestro estado. Hoy y mañana andará por estas tierras el paisano del Ejecutivo Federal.

Mucho se ha dicho sobre el parentesco del presidente Andrés Manuel López Obrador y Adán Augusto López Hernández. Que son primos, han dejado correr. Pero no: Ambos han desmentido la consanguinidad. Lo que sí ha comentado el presidente de México es que el ahora exsecretario de Gobernación, es su “hermano”. Y aunque lo afirme en sentido figurado por el afecto que los une, lo cierto es que López Hernández ha sido el hombre más cercano del mandatario, no de ahora ni de hace un sexenio. Tienen dos décadas trabajando juntos desde Tabasco, la tierra de ambos. Desde su paso por el PRI, el Frente Democrático Nacional, el PRD y Morena, la familia de Adán Augusto, particularmente su padre, el notario Payambé López Falconi, han apoyado a AMLO y fue el único notario público que se atrevió a avalar las asambleas constitutivas del PRD que organizaba décadas atrás López Obrador en Tabasco porque ningún otro fedatario las formalizaba, por presiones políticas. Y a pesar de lo que a veces, con su estilo campechano, Adán Augusto aparenta ser más bien un hombre distante y retraído, en realidad no es un improvisado y conoce los hilos y botones del poder. Ha sido diputado local y federal, senador y gobernador de Tabasco, cargo que dejó en 2021 para asumir la titularidad de Gobernación. Tan cercanos son que el actual mandatario de Chiapas, Rutilio Escandón, está casado con Rosalinda López Hernández, administradora General de Auditoría Fiscal Federal del SAT y hermana de Adán Augusto. Otra de sus hermanas, Silvia, es esposa de Humberto Mayans Canabal, quien fuera secretario de Gobierno de Tabasco de 2007 a 2011. El aspirante presidencial está casado con Isabel Estrada Rodríguez y tienen tres hijos: Adán Payambé, Augusto Andrés López Estrada y Adrián Jesús López Estrada. Adán Augusto tiene licenciatura en Derecho por la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, además realizó estudios de derecho comparado en el Instituto de Derecho Comparado de París, Francia y tiene una maestría en Ciencias Políticas por la Universidad Sorbona Nueva-París 3, un diplomado en Derecho Notarial por la Universidad Nacional Autónoma de México y, como su padre, es notario público. Con esas credenciales llega hoy a Querétaro una de las seis “corcholatas” oficiales de Morena. Bueno, como le decía ayer, uno de los dos favoritos de YSQ. Es, a todas luces, un hombre cercano al presidente, con un nivel de confianza y lealtad, a prueba de dudas. Y hay quienes lo ven como el “caballo negro”. Encabezará por la tarde un mitin, digo asamblea de información, en el Jardín Guerrero. Adán, el nacido en Paraíso, Tabasco, busca el Edén. ¿Se lo concederá AMLO? **-LA VIEJOTECA- Noticias del Imperio.** Hace 159 años, en la primavera de 1864, el emperador Maximiliano visitó –en su trayecto a México- al Papa Pío IX y fue registrado en el diario francés “L’Illustration”. El hecho fue recuperado en 2015 por embajador Mariano Palacios Alcocer, con el apoyo del consejero David Olvera Ayes, y forma parte de una investigación histórica sobre la relación entre México y El Vaticano, a la que PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, tuvo acceso. Con imágenes a base de grabados, el periódico muestra la visita de la pareja imperial al Papa y su ingreso al Palacio Apostólico por el Patio de San Dámaso (Scala Regia) y el encuentro que el Pontífice y el emperador sostuvieron en el Palacio Marescotti al día siguiente. A Pío IX, que fue el Papa de mayor duración en el pontificado -1846 a 1878- le tocó vivir la secularización del Estado y la Iglesia en el liberalismo mexicano y la unificación italiana, con la pérdida de los Estados Pontificios (1869 a 70), Lazio, Umbria y Las Marcas, dando inicio a la Cuestión Romana, que concluye con los Tratados de Letrán en 1929, entre Mussolini y Pío XI. La presencia de Maximiliano y Carlota fue registrada por el diario francés “L’Illustration” en sus páginas de mayo-junio de 1864, justo hace 159 años. Importantes son los documentos que sobre éste y otros acontecimientos relacionados con la historia de México descubrió el equipo de trabajo encabezado por Mariano Palacios Alcocer, gracias a las relaciones que pudo construir al frente de la representación



JUEVES 22 DE JUNIO DE 2023

diplomática de nuestro país. Como la carta al Papa enviada por Maximiliano la víspera de su fusilamiento para ofrecerle disculpas por no haber abolido las Leyes de Reforma, de la que habló el entonces embajador a este armero en la entrevista sostenida en Roma con motivo de la canonización de Juan Pablo II y Juan XXIII. Sería muy bueno que el también exgobernador queretano, exsecretario del Trabajo, exlíder del PRI, exrector de la UAQ, ex senador, exdiputado y exalcalde, publique un libro con la importante información obtenida en los Archivos de El Vaticano, especialmente relacionada con la intervención francesa, el Sitio de Querétaro y la Revolución Mexicana. Como se recordará, Mariano Palacios Alcocer es autor de “Las enmiendas constitucionales en materia eclesiástica”, editado por la Universidad Autónoma del Estado de México en 1994, y “El régimen de garantías sociales en el Constitucionalismo Mexicano”, por la UNAM en 1995, además de dos publicaciones por el Senado de la República: “Los Constituyentes ante su obra”, de 1985, y “Federalismo y Relaciones Internacionales” de 2003, junto con “Ensayos sobre Federalismo Mexicano”, de Editorial Porrúa, de 2011. Mariano, además, logró traer al Papa Francisco a México, en su única visita, siendo presidente Enrique Peña Nieto. Ojalá y pudiera coronar su rica obra jurídica e histórica realizada en las últimas décadas, con información privilegiada, como ésta del encuentro de Maximiliano y Carlota con el Papa Pío IX, hace 159 años, en el Palacio Marescotti y el culmen de aquella carta, que era desconocida, en la que pide perdón por no haber cumplido su promesa de abolir las Leyes de Reforma, porque no eran tan malas como le habían dicho. Amén. **-OÍDO EN EL 1810- UAQ.** Mientras los directores de Ingeniería, Manuel Toledano y de Contaduría, Martín Vivanco, polarizan la sucesión rectoral y hacen campañas, la de Ciencias Políticas, Marcela Ávila Eggleton y la de Medicina, Guadalupe Zaldívar Lelo de Larrea, los universitarios advierten otro perfil, el de Silvia Amaya Llano, de Química, para suceder a la doctora Teresa García Gasca. Como dicen los clásicos. No la pierda de vista. **-¡PREEEPAREN!- Claudia.** La exjefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, tendrá el sábado dos actividades públicas con simpatizantes queretanos, primero en San Juan del Río y luego en la capital, además de una comida que organizan el senador Gilberto Herrera Ruiz, de Morena y el diputado local Ricardo Astudillo Suárez, del Partido Verde. El 24 es el mero día de San Juan y de su cumpleaños. Habrá fiesta en Querétaro. Y seguro, lloverá. GAD. **-¡AAPUNTEN!- ¿Y Marcelo? ¿Y Monreal?** Que cuando volverán a Querétaro se preguntan los simpatizantes de esos dos aspirantes de Morena. Son quienes más han venido, por cierto y tienen comités de apoyo. El primero con Santiago Nieto a la cabeza. El segundo con Homero Barrera. De Noroña y Velasco mejor no saber. **-¡FUEGO!- De regreso. Adolfo Camacho Esquivel,** exdirigente del PRD en Querétaro y excandidato de ese partido a la gubernatura, buscará ahora la presidencia municipal de Querétaro. ¿Se acuerdan cuando en el debate del 2015 le recomendó a Francisco Domínguez que se fuera a criar puerquitos a su rancho? ¡Porca miseria! (PA 1 y 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Rodrigo Vega Maestre reveló que la Secretaría de Movilidad del Municipio de Querétaro ha tenido que suspender a 17 empresas de valet parking por incumplir con el reglamento municipal para este giro. Hay quienes se preguntan qué pasó con el padrón que dijeron que iban a elaborar sobre estas firmas. **Sergio Sánchez Sáenz** es un ciudadano polifacético y multiétnico, primero fue líder de ambulantes, luego dirigente “zapatista”, en años recientes se convirtió en líder triqui y de indígenas de Amealco; ahora defiende causas de pobladores de Escolásticas, en Pedro Escobedo. Nos comentan que los últimos logros los comparte con el senador Gilberto Herrera. **Amarildo Bárcenas** entregó en donación al fiscal General, Alejandro Echeverría Cornejo un predio, a favor de la Fiscalía General del Estado para construir ahí una nueva unidad de investigación del delito. Nos cuentan que a cambio de la donación el Alcalde quiere pedirle al fiscal consejos para hacer cumplir la ley en su municipio, buena falta le hace. **Alejandro Moreno** está sintiendo pasos en la azotea. En efecto, dentro del PAN crece la corriente de opinión que está planteando no ir con el PRI en las elecciones del 2024. Este fin de semana habrá Consejo Nacional y las voces están creciendo en esa lógica. (P)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

PRESENCIA. No es nuevo saber que en Pedro Escobedo los malandros tratan de adueñarse del pueblo, lo que sí es nuevo y muy positivo es la pronta respuesta y colocar una sede de la FGE en esa demarcación, porque su presencia... inhibe a los malos. (N)

JUEVES 22 DE JUNIO DE 2023

ENLAMIRA / “CORCHOLATAS” EN QUERÉTARO

El exsecretario de Gobernación y aspirante a la candidatura presidencial de Morena para el 2024, Adán Augusto López Hernández, visitará Querétaro. Con este aspirante inicia la visita de las denominadas “corcholatas” del movimiento de la 4T que buscan la nominación presidencial. Posteriormente, el fin de semana, la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, estará también en Querétaro. Aunque este partido es de oposición en la entidad queretana, en estas visitas se verá el ‘músculo’ político rumbo a las elecciones que también habrá en Querétaro como diputaciones locales y ayuntamientos. Veremos cómo es el recibimiento al tabasqueño en el estado. Manténgase informado a través de nuestro sitio web amqueretaro.com, donde le llevamos a usted todo el acontecer local, nacional e internacional. Suscríbese a nuestros canales de WhatsApp para recibir noticias al momento. Disfrute la lectura. (AM)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA